

Fecha: 24-01-2026
 Medio: El Sur
 Supl.: El Sur
 Tipo: Cartas
 Título: **Cartas: JAVIERA MATAMALA G.**

Pág. : 2
 Cm2: 295,4
 VPE: \$ 710.371

Tiraje: 10.000
 Lectoría: 30.000
 Favorabilidad: No Definida

Correo @

lectores@diarioelsur.cl

Incendios

Los incendios que hoy golpean a las regiones del Biobío y Ñuble vuelven a sumir al país en el dolor y la pérdida. Frente a ello, el Presidente ha decretado luto nacional, un gesto comprensible desde lo simbólico, pero profundamente insuficiente cuando estas tragedias se repiten año tras año.

El problema no es la falta de connoción, sino la ausencia de aprendizaje. Cada verano se llora a las víctimas, se destruyen hogares y se devastan territorios, mientras las fallas en prevención, planificación territorial y persecución de responsabilidades siguen intactas. El luto no puede transformarse en una rutina que reemplace la acción. Guardar silencio y bajar las banderas no basta. El verdadero respeto por las víctimas se demuestra aprendiendo de la tragedia, actuando a tiempo y evitando que el fuego vuelva a llevarse vidas, hogares y esperanzas.

JAVIERA MATAMALA G.

Colectas

Como dicen siempre, el chileno es solidario y quiere demostrarlo cada vez que es necesario. Por estos días vivimos una lluvia de mensajes y publicaciones en redes sociales de grupos o personas que dicen estar realizando colectas a beneficio de otros para ayudar a los damnificados por incendios forestales. En algunos casos no dudo que la intención sea completamente honesta y real, con objetivos claros y transparencia en cuáles son las formas de recaudar.

Muchos detallan qué tipo de donación esperan, dónde la reciben y hasta van mostrando sus avances. Una de mis hijas adhirió a una de estas nobles acciones y entusiasmó a toda la familia, por además el resultado fue rápido y concreto. Pero mi pregunta es otra, ¿qué pasa con otros beneficios que no son tan transparentes? Es legítimo intentar ayudar, pero también como integrantes de la comunidad debemos tomar el mínimo de resguardos antes de donar, más todavía si es directo a la cuenta corriente. Lo expongo para evitar confusiones y también para que quienes organizan estos beneficios tengan presente que también deben dar cuenta de sus acciones.

ELIANA PALACIOS H.

Humo

Los incendios que afectan a Biobío y Ñuble han cobrado vidas, dejado a miles de personas damnificadas, destruido viviendas y arrasado con miles de hectáreas.

En medio de esta tragedia, conviene poner atención a un impacto menos visible: el deterioro de la salud de quienes, aún lejos de las llamas, respiran humo día tras día.

El incendio no termina cuando se contiene un frente; el humo persiste y se traduce en tos, ardor de garganta, irritación ocular, cefalea y fatiga. La Organización Mundial de la Salud advierte que la contaminación del aire aumenta el riesgo de enfermedades respiratorias y cardíacas. En la práctica significa más crisis asmáticas, más descompensaciones en personas con hipertensión o problemas cardíacos, y también malestar en población sana que debe seguir con su vida cotidiana.

Por eso, junto al combate del fuego y la ayuda social, necesitamos una respuesta sanitaria clara para los días de humo: información comprensible sobre calidad del aire, recomendaciones consistentes para hogares y apoyo concreto a grupos de riesgo. Medidas simples marcan diferencia: permanecer en interiores, cerrar puertas y ventanas, evitar combustión dentro del hogar y restringir actividad física al aire libre. Cuidar la salud en días de humo es tan urgente como apagar el fuego.

MARCELA SIRGUILADO D.

Gabinete

El martes 20, el presidente electo José Antonio Kast presentó a sus 24 ministros. Destaca una mayor presencia de independientes, lo que reduce el cuadro político tradicional y prioriza perfiles técnicos y profesionales. No obstante, surgieron críticas por la falta de experiencia política en algunos ministros y por nombramientos que generaron debate, como Francisco Undurraga en Cultura o la incorporación de figuras provenientes de antiguos gobiernos de la Concertación, como Ximena Rincón y Jaime Campos. ¿Se trata de una estrategia para conformar un gobierno amplio y abierto al diálogo?

Además, contrario a lo que se especuló durante meses, solo se concretó la fusión entre Economía y Minería, pese a que incluso horas antes existía un nombre para el Ministerio de Minería. Lo que sí marca una diferencia relevante es que se trata de un gabinete considerablemente más serio y profesional que el del actual gobierno de Gabriel Boric.

MARTIN ÁLVAREZ

